

DIÁLOGOS EN RELACIÓN CON LA APLICACIÓN DE LOS PRINCIPIOS IAR Y LAS DVGT

Resultados de las Jornadas en Lima (Perú)

En relación con los **problemas** que existen de cara a la implementación de los principios IAR y las DVGT en las inversiones en el contexto del Perú se identificaron distintos problemas complementarios. En algunos casos los problemas se relacionan con las acciones que dificultan hacer realidad los Principios y en otros problemas se concretan más en función de un contexto específico o según las partes interesadas.

Desde la **dimensión ético-social** se consideraron **comportamientos, actitudes y valores** de las personas que debilitan y dificultan la aplicación de los principios IAR en los proyectos y los procesos de producción, transformación y comercialización. Hay un consenso en que se requiere de la existencia de unos valores generales que permitan la aplicación de los Principios IAR y que están en consonancia con los Principios de aplicación en las DVGT. Estos valores, son los siguientes: la dignidad humana, la ausencia de discriminación, la equidad y la justicia, la igualdad de género, el enfoque integral y sostenible, la consulta y la participación, el Estado de derecho, la transparencia, la rendición de cuentas y la mejora continuada. En las Mesas, se destacó la falta de una cultura para la innovación y la existencia de aspectos culturales que limitan el cambio en los procesos. Los participantes coinciden en destacar una falta de formación sobre los principios y en la falta de competencias adecuadas para adoptar un enfoque integral y sostenible. Esta falta de formación y de competencias se localiza en todos los agentes (empresarios, agricultores, gobernantes), incluidos docentes e investigadores de la universidad. Por otra parte, se destacó la informalidad, y la credibilidad de gestores y gobernantes, con problemas de corrupción que debilitan la consulta y la participación, la transparencia, la rendición de cuentas y la mejora continua.

En relación con la **dimensión político-contextual**, los participantes en las Mesas de Trabajo destacaron numerosos problemas político-contextuales en relación con la falta de articulación de vínculos Empresa-Universidad-Administración Pública que permitan la colaboración entre actores. Se destacó la falta de una investigación conjunta desde vínculos Empresa-Universidad-Administración Pública y la falta de cooperación Público-Privada. Además, se mencionaron problemas de acceso a la propiedad de la tierra, inseguridad jurídica de la tenencia, derechos legítimos de tenencia de la tierra, así como los usos existentes y potenciales del agua y de los recursos naturales. Por parte de los Gobiernos existe una falta de seguimiento y control de las políticas que permitan una rendición de cuentas, una falta de competencias en planificación de Proyectos en el ámbito público y débiles procesos de control, vigilancia y de información oficial. Se destacó también una falta **visión estratégica** para actuar sobre las prioridades del desarrollo y sobre los pequeños productores que parecen no interesar a los gobiernos. Otros problemas identificados son: falta de financiación pública a largo plazo para inversiones privadas, falta de identificación de los problemas reales, falta de principios de institucionalización del Estado, falta de programas de extensión que permitan acercar las medidas a la realidad y problemas de sanidad y de comunicación en las zonas rurales.

Por último, en la **dimensión técnico-empresarial** se incluyen problemas técnicos aspectos que dificultan en las empresas las inversiones responsables en la agricultura y los sistemas alimentarios para contribuir al desarrollo económico sostenible. Destacan aspectos en relación con la baja productividad y la falta de tecnologías adecuadas para inversiones sostenibles; el problema en relación con el consumo de agua y su uso eficiente. También se mencionaron problemas de informalidad en los procesos productivos y de las personas que trabajan en la agricultura y la alimentación, falta cultura asociativa y desconfianza entre agentes, Asociaciones empresariales débiles, falta de información sobre los sectores y las cadenas de valor, falta de seguros a los productores, problemas de calidad y salubridad ambiental que afectan a las inversiones responsables.

La Tabla siguiente resume los problemas identificados de cara a la implementación de los principios IAR y las DVGT en las inversiones en el contexto del Perú, clasificados y priorización según las tres dimensiones del modelo WWP (Trabajando con la gente).

Ético-Social (valores)	
Falta cultura para la innovación. Aspectos culturales que la limitan el cambio en los procesos	3
Falta de formación y de competencias para la investigación aplicada (Docentes-investigadores)	3
Falta de formación y de competencias adecuadas en los sectores productivos (empresarios)	2
Falta de formación de autoestima en los agricultores	1
Falta de valores: informalidad y credibilidad en gestores y gobernantes, corrupción	1
Falta de consulta y la participación en los	1
Político-contextual	
Falta de articulación de vínculos Empresa-Universidad-Administración Pública	6
Acceso a la propiedad de la tierra. Inseguridad jurídica de la tenencia	3
Falta de Investigación conjunta desde vínculos Empresa-Universidad-Administración Pública	3
Falta de seguimiento y control de las políticas: rendición de cuentas	3
Falta visión estratégica para actuar sobre las prioridades del desarrollo	3
Falta de articulación de vínculos Público-privados	2
Falta de competencias en planificación de Proyectos en el ámbito público	2
Falta de control, vigilancia y de información oficial (SENASA)	2
No se priorizan acciones sobre los pequeños productores. No interesan..	2
Deficientes vías de comunicación	1
Falta de financiación pública a largo plazo para inversiones privadas	1
Falta de identificación de los problemas reales	1
Falta de principios de institucionalización del Estado	1
Falta de programas de extensión	1
Problemas de sanidad	1

Técnico Empresarial

Baja productividad. Falta de tecnologías y de modernización. Falta de Innovación	3
Consumo de Agua. Uso eficiente del agua	3
Alta informalidad en los procesos productivos	2
Falta cultura asociativa y desconfianza entre agentes. Asociaciones débiles	2
Falta de información sobre los sectores y las cadenas de valor	2
Falta de seguros a los productores	1
Problemas de calidad y salubridad ambiental	1